

RAPPORT
SUR LA SITUATION DES ARCHIVES
Exercice 1957-1958
Par René Robinet, Archiviste en Chef

Local

Les services se sont installés en octobre 1957 dans le nouveau bâtiment des Archives, construit dans la citadelle, et inauguré le 10 novembre par M. le Préfet, en présence du Directeur général des Archives de France, des Directeurs et Inspecteurs généraux de 13 nations et des Archivistes des départements français réunis en Congrès.

Etudié très judicieusement, équipé d'un mobilier adapté, le bâtiment rend les services que nous en attendions, permettant de reclasser les archives accumulées dans les anciens locaux et de recevoir les nombreux versements en attente, avec le minimum de personnel et dans les meilleures conditions de conservation pour les documents et de salubrité et d'agrément pour le personnel.

Nous avons obtenu, avec l'aide de M. l'Architecte départemental, à faire remédier à certaines imperfections constatées dès l'installation : insuffisance de chauffage dans la salle de lecture – malfaçons des sols – reprise des peintures. La réception définitive des travaux n'a eu lieu qu'après exécution de ces travaux le 20 juin.

L'aménagement des jardins a été un de nos gros soucis en raison du travail considérable de défrichage à entreprendre sur une surface de 3.000 m² avec un crédit prévu seulement pour l'entretien. Nous sommes parvenus cependant à aménager toutes les pelouses en façade et une partie du jardin sud, comptant terminer l'ensemble pour le printemps 1959.

Personnel

Personnel à la charge de l'Etat : Education nationale :

M. Jean-Pierre Hubert, sous-archiviste, promu à la 4^e classe de son emploi à dater du 22 septembre 1957.

Melle Guyot : Commis – 5^e échelon

Mme Leytem : commis titularisés à dater du 1^{er} avril 1958

Personnel à la charge du département :

M. Dannay, ouvrier professionnel 2^e catégorie recrutée par concours et nommé stagiaire de son emploi à dater du 1^{er} novembre 1957.

Versements et dépôts

Malgré les importantes manipulations d'archives nécessitées par le déménagement, le service a pu recevoir les versements nouveaux suivants :

| | Registre | Liasses |
|---|--------------------|---------|
| <u>Préfecture</u> | | |
| <u>Cabinet</u> : Administration générale – Enquête – décorations – Concours 1955-1957 | | 122 |
| 1 ^{ère} Division – 3 ^e Bureau – Passeports 1954-1956 | | 44 |
| 2 ^e Division – 1 ^{er} Bureau – Conseil général et Comptabilité départementale | | 116 |
| <u>Conservation des Hypothèques</u> | | |
| Charleville : Inscriptions et transcriptions de moins de 50 ans 1800-1905 | 858 | |
| Rocroi : Idem | 350 | |
| Vouziers : Idem | 1100 | |
| <u>Tribunal de Rocroi</u> | | |
| Registres d'Etat-civil : 1803-1852 | 240 | |
| Registres de jugements correctionnels, civils, commerciaux | 200 | |
| Dossiers correctionnels – pièces annexe | | 300 |
| <u>Tribunal de Vouziers</u> | | |
| Dossiers correctionnels : 1920-1928 | | 10 |
| | 2748 | 592 |
| <u>Archives communales (Dépôt)</u> | | |
| Avançon ; Bulletin des Lois ; Annuaires | 200 | |
| Estrebay ; Registres paroissiaux | | 6 |
| Bibliothèque administrative | 50 | |
| <u>Archives notariales (Dépôt)</u> | | |
| Minutes versées par Me Lefrançois, notaire à Charleville XVII ^e siècle à 1858 | | 300 |
| <u>Total</u> | 2998 | 898 |
| | Soit 3896 articles | |

Outre ces versements et dépôts, il y a lieu de signaler la mise à la disposition des services du M.R.L. d'un demi étage du bâtiment, représentant 600 mètres linéaires de rayonnages pour classement des dossiers de Dommages de guerre. Ces archives représentant actuellement 2.600 liasses, sont gérées par un employé du M.R.L. qui dispose d'un bureau dans le bâtiment départemental.

Dons – Acquisitions – Réintégrations

Dons : De M. l'Abbé Chaigneau de Melun : documents concernant Margny le 25 août 1914. De M. Bouzeret, de Pavillon-sur-Seine, 36 clichés photographiques sur verre concernant l'occupation allemande de 1914-1918 à Mézières. De M. Remy, à Charleville : collection de journaux locaux de la guerre 1939-1945. De M. Viet, copies de lettres de Halma et Baudin de Sedan, 1793-1794.

De M. Jules Carlier : pièces concernant l'abbaye de Signy et l'abbaye de Chaumont. Papiers de la famille Bajot de Chaumont : 18^e – 19^e siècle. Actes notariés concernant Bray, Givry, Bannogne. Glossaire du langage des régions de Vouziers et Rethel par le chanoine Nicole. Vocabulaire de Wasigny et la Neuville, par Alcide et Georges Railliet.

De M. Baudson, dossier concernant la verrerie de Monthermé. Du Ministère de l'Agriculture : 230 volumes du « Moniteur universel ».

Acquisitions

De M. Sattler : dossiers de copies et notes concernant Balan, croquis des uniformes du 147^e R.I.
De Mme Pimouille : estampes, cartes et affiches anciennes.

Réintégrations

Des Archives nationales : statuts de sociétés. XIX^e siècle.

Des Archives de la Marne : un cahier d'un registre paroissial de Monthois : 1726-1727.

Des Archives de Seine-et-Marne : extrait des registres du Conseil d'Etat (1734) concernant la visite des places du Hainaut.

Classements – Inventaires

Les dossiers versés par la Préfecture ont été classés dans la série d'attente : numéros 4835 à 5083 et CA. 286-408 ; les dossiers des autres administrations classés dans leurs séries respectives. Des répertoires ou inventaires ont été rédigés pour ces versements, ainsi que pour des archives versées antérieurement, notamment :

Série 9J : Collection Lefranc – 150 pages dactylographiées

Série R : défense aérienne du territoire et défense passive 1923-1946.

Bibliothèque historique et administrative – Documentation

La Bibliothèque historique s'est accrue de 115 nouveaux titres : numéros 2900 à 3015, ouvrages toujours acquis sur les crédits de Dommages de Guerre. Les abonnements aux mêmes revues que l'année précédente ont été maintenus, représentant une cinquantaine de titres. Les dossiers de documentation sont toujours poursuivis, plus particulièrement ceux de la documentation locale, souvent utilisés.

Documentation photographique et microfilm

Un laboratoire photographique a été installé entièrement par nos soins dans les sous-sols du bâtiment : salle de prise de vue équipée d'une caméra Photelec 35 mm et salle de développement et agrandissement.

Ont été microfilmés surtout des articles de revues, des estampes et quelques documents privés, communiqués par des particuliers.

Un grand nombre de tirages photographiques ont été réalisés aux formats 21 x 27 et 30 x 40.

Statistiques de la fréquentation et des communications

Chiffre total des communications par articles, du 1^{er} juillet 1957 au 30 juin 1958 :

1137 contre 1028 pour la période 1956-1957

Ces communications se répartissent ainsi : (le chiffre entre parenthèse est celui de l'exercice précédent).

Communication d'archives historiques

- sur place : 181 (152)
- avec déplacement : 62 (57)

Communication d'ouvrages de la Bibliothèque historique : 650 (461)

Communication d'archives administratives

- sur place : 51 (43)
- avec déplacement : 30 (34)

Communication d'ouvrages de la Bibliothèque administrative et de documentation

- avec déplacement : 13 (172)

Communication de textes officiels :

- sur place : 13 (13)
- avec déplacement : 137 (121)

Le chiffre des communications et ouvrages de la Bibliothèque historique est toujours de beaucoup le plus important ; les communications d'ouvrages de la bibliothèque administrative

ont été par contre peu importants, en raison de l'éloignement des Archives de la Préfecture. La Bibliothèque administrative des Archives a d'ailleurs laissé en dépôt un exemplaire du Jurisclasseur au Cabinet du Préfet.

Fréquentation

Le nombre de séances d'études consacrées aux recherches historiques s'élève à 329 pour 93 lecteurs différents (contre 216 et 70 l'année précédente). Bien qu'en augmentation, cette fréquentation ne correspond nullement à ce qui devrait être la fréquentation des Archives, en raison de l'état actuel déplorable des communications avec le centre de la ville.

Correspondance

Le chiffre des renseignements donnés par correspondance demeure important : 600.

Service éducatif – Tourisme – Vulgarisation

Les conférences habituelles ont été données aux élèves des Ecoles normales de filles et de garçons de Charleville en début d'année scolaire.

Fin décembre, nous avons organisé une conférence du chanoine Leflon pour commémorer le 250^e anniversaire de la mort de Don Mabillon, de St-Pierremont, à laquelle assistèrent une centaine de personnes.

Du 14 juin au 12 juillet était ouverte aux Archives l'Exposition « Le Concours général ». Nous avons par ailleurs collaboré par des prêts aux Expositions d'art religieux, organisées à St-Hubert, en Belgique et à St-Rouin, en Argonne.

Le concours que nous avons apporté à la propagande touristique nous a absorbés plusieurs semaines : édition de dépliants, expositions au Salon du Plein Air de Paris aux Foires internationales de Lille et de Liège, Semaine de la Plus Belle-France, etc.

Dans le cadre de la Société d'Etudes, dont le siège est aux Archives départementales, nous avons continué à diriger la publication trimestrielle « Etudes ardennaises », réalisé l'édition d'un livre d'Henri Manceau « Métiers d'Autrefois », et organisé deux excursions.

Dépôt légal des périodiques

Le dépôt légal des périodiques, institué par la loi du 31 décembre 1945 est toujours assuré par le service des Archives.

Archives communales

En raison de la mauvaise conservation en général des archives dans les petites communes, il est souhaitable que beaucoup imitent l'exemple d'Estrebay et de Fumay qui ont décidé de verser leurs documents anciens aux Archives départementales. Un rapport spécial est établi sur les localités inspectées.

Conclusion

Le service des Archives dispose maintenant d'un bâtiment, qui selon le rapport de M. le Ministre de l'Education nationale « est considéré par les meilleurs techniciens français et étrangers comme modèle appelé à inspirer les prochaines constructions de magasins d'archives. »

Un personnel réduit parvient à accomplir les nombreuses tâches demandées, grâce à l'adaptation parfaite du mobilier et du matériel. Nous souhaitons seulement que l'exécution d'un plan rationnel d'aménagement de la Citadelle vienne bientôt permettre un accès facile du public aux Archives départementales.

L'Archiviste départemental,

René Robinet